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为了深入挖掘南充历史积
淀的优秀文化和思想道德精髓，
激发党员干部和人民群众道德
情感，增强全体市民对家风建设
的认知认同，自2017年以来，南
充市就组织开展了“传家风、立

家规、树新风”评选活动，在全市
范围内征集了一批优秀家规、家
训、家风，评选出“南充好家规”
奖10个、“南充好家规”提名奖
10个，“南充好家规”荣誉奖 1
个，并于2019年 1月举办了首

届南充好家规成果汇报会。
2019年 11月，南充市组织

开展了第二届南充市“传家风、立
家规、树新风”评选活动，面向全
市每一个家庭，寻找征集经典家
规家训、优秀家风故事。经广泛宣
传、层层发动、深入挖掘，全市共
征集到各具特色的家规家训86
篇。经过集中展示、网络投票、专
家评审、社会公示，最终评选出

“南充好家规”奖10个、“南充好

家规提名奖”5个。下一步，南充将
对评选出的“好家规”相关事迹进
行展播，编印成册进行宣传，同时
开展事迹巡讲报告会。

好家规故事分享会，只是南
充市加强家风家规家训宣传的
一个缩影。近年来，南充在各个
区县建立了多个家风馆，通过开
展文明家庭评选、组织开展文明
家庭宣讲等形式挖掘家风故事，
宣传优良家风家训。

家风家教是一个家庭的精神基因

“我是他们的邻居”“我是他
的 同 事 ”“ 我 是 一 名 普 通 市
民”……此次分享会还根据每个
家庭和人物故事，邀请了与其相
关的同事、学生、战友或受到帮
助的邻里作为推荐官，以旁观者

或受益方的身份讲述他们的故
事，让观众更全面地了解相关家
庭的情况。

“这样的分享会很有意义！
每个家庭的故事都折射了一种
优良的品质，对孩子来说是很

好的引领。”在观看完晚会后，
阆中市滕王阁小学副校长何英
说，通过传统文化教育，让学生
学习优秀的家风家训，能引导
孩子们在潜移默化中学习中华
优秀道德品质。

作为此次分享会的解读者，
蒙曼表示，家风家教不仅仅是一
个家庭的问题，还是一个关联社
会风气的问题。家规扩展开来就
是社会的底线，家风扩展开来就

是一个国家的风气。如果把家庭
建设搞好，就会促进社会大环境
更加风清气正。

蒙曼说，家风家教是一个家
庭的精神基因。仁义礼智信是中
华民族的精神基因的具体展示，
也是中华大家庭共同认可的一
个家风家规。这些家风家规落实
到小家庭，有各自的呈现，最后
形成的是欣欣向荣、风清气正的
社会风尚。

“好家规”还在继续传承

（上接1版）

在7月24日进行的东京奥运
会女子10米气步枪比赛中，中国

“00后”选手、清华学子杨倩夺得
冠军，拿下东京奥运会首枚金牌。

“我们一点儿都不意外。”清
华大学武装部国防教育办公室主
任、清华大学射击队负责老师董
智说，“这姑娘大大咧咧，遇事从
不瞻前顾后，敢打、敢拼，心态比
较稳，训练成绩好，尤其奥运会前
的选拔赛中一直保持着很高的竞
技状态。”

2000年出生的杨倩，2016年
被清华大学射击队选中，进入清
华附中马约翰体育特长班，每天
上午在附中上课，下午到清华训
练。2018年，她以体育特长生的
身份进入清华大学经济管理学
院，仍然保持“学习+训练”的日常
模式，之后入选国家队。

2019年第二届全国青年运动
会女子 10 米气步枪个人冠军、
2019年亚洲锦标赛女子10米气
步枪个人冠军、2020年全国射击
冠军赛女子10米气步枪个人冠
军……近年来，这位“00后”女孩
战绩辉煌。在东京奥运会选拔赛
中，她四场选拔赛均获女子10米

气步枪个人冠军。
在董智看来，此次杨倩能拿

下奥运首金，一方面源于其自身
过硬的实力、赛时稳定的发挥，另
一方面也与清华多年来“体教融
合、学训结合、以学促训”的育人
理念相关。

在清华 110 年发展历程中，
“无体育、不清华”作为一种共识
和文化影响着一代代学子。作为
我国早期的体育代表队之一，清
华射击队始建于1956年，后因历
史原因中断，1999年复建。20多
年来，射击队不断发展壮大，成为
中国高校高水平运动队中的一面
旗帜，目前共有20多名队员。

截至2020年底，清华射击队
先后在全国大、中学生射击锦标
赛、青运会、全运会、亚运会、世界
大学生运动会、世界杯、世锦赛、
奥运会等国内外各大赛事中获得
725枚奖牌，其中金牌352枚，银
牌228枚，铜牌145枚。此前，有7
名清华培养的运动员角逐奥运
会，其中易思玲曾摘得伦敦奥运
会金牌和里约奥运会铜牌。

大学如何能最大限度集中优
势资源，为国家培养出能拿奖牌

的竞技体育优秀人才，还能帮助
运动员实现个人全面发展？“20多
年来，清华射击队探索出了一条

‘与国家射运中心相融共建、与省
市队合力发展、与附中一条龙培
养’的共建双赢、体教融合的育人
模式。”董智说。

据介绍，复建后的清华射击
队由清华大学和国家体育总局射
击射箭运动管理中心共建，纳入
国家射击集训队管理体系，国家
队专门设立了“清华班组”。“与国
家队实现了在体育、教育资源及
信息上的共享共融。”董智说，清
华为国家队教练员、运动员提供
优质教学资源，清华射击队队员
也能得到国家队专业的指导和培
训，王义夫、肖俊、张秋萍、高静等
一批教练先后执教清华班。

同时，清华射击队也与各省
队联合培养运动员，创新实行
运动员双重注册制，使队员既
能代表省市参加全国专业比
赛，也可代表学校参加大学生
系列比赛，为运动员增加了参
赛锻炼的机会。

多年来，清华射击队还与清
华附中形成了贯通式培养模式，

射击队通过在各地中学或比赛中
选拔好苗子，使其更早进入清华
附中学习并兼顾训练，通过提前
试训、严格考核，使“培养的链条
更长，质量更可控”，保证竞技人
才不断输出。

对于“学生运动员”，清华如
何提升其综合素质，实现“以学
促训”？董智介绍，杨倩现就读的
经济管理学院体育特长班实行
小班制教学，学制加长为5年，课
程设置也更具针对性，不仅注重
学习的循序渐进，还加强通识与
专业教育相结合，课程中除本专
业课程外还纳入体育产业等体
育相关课程，使学生知识结构更
多元化。

“根据我们多年对学生的评
估，学习和训练可以相互促进。”
董智表示，“只有经过系统学习，
认知和综合素质达到一定水平，
知识来源更多元，运动员才会产
生内生动力，主动学习，对基本技
术动作理解得会更透彻，也更明
白自己所需，有助于突破他们的

‘天花板’，解决好自身面临的一
些问题，心态上也会更成熟。”

此外，为普及射击运动，21世

纪以来，清华面向全体本科生开
设射击课。这门“拼运气才能选
上”的射击课从初创时的每年 2
个班，增加到现在的24个班，近
千名学生选修。

“杨倩为何在最后那么紧张
的时刻能顶住压力最终夺冠，心
理素质非常关键。”董智说，学校
开设射击课，也是希望能以这项
运动锻炼学生的心理素质、耐心
和意志力。

据悉，清华射击队队员在毕
业后职业发展多样化，只有少部
分人在体育行业工作，大多数人
选择继续深造，成为各行业的佼
佼者。清华希望，每个学生都能全
面发展，即便拿不到奥运奖牌，也
能凭借综合素质和能力成为某一
领域的人才，为国家作出贡献。

在接下来的奥运比赛中，杨倩
还将参加10米气步枪混合团体项
目，而另一位清华学子史梦瑶也将
参加女子50米步枪3姿项目。

“我希望她们能保持平稳心
态，发挥最好状态为国争光，展现
出中国当代青年的风貌，也期待
更多清华人勇敢追求奥运梦想！”
董智说。 （新华社魏梦佳）

东京奥运会首金如何孕育？
看“清华神枪手”杨倩背后的“体教融合”育才路
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连续数天的阴雨
天后，郑州终于迎来了
近期少见的晴天。7月
23日凌晨4时，陈博就
起床了，他接到上级命
令，要和战友们一起对
郑州市区内的 5 个交
通要点进行道路清淤
作业。

陈博是驻豫空军
航空兵某旅所属场站
的政治工作处主任。8
时，他和148名战友到
达郑州市未来路地下
隧道，展开集中清淤。

“受这次强降雨影
响，郑州市城区道路全
部中断。”郑州市城市
管理局数字化城市管
理应急服务处处长沈
红亚说，道路交通直接
关系着这座城市恢复
生产生活秩序的进度。

家住未来路的李
奶奶看到解放军来了，
提着两大兜子热气腾
腾的包子和鸡蛋，硬往
战士们手里塞。

“俺孙子也在部队
当兵，昨晚终于打通了
他的电话，他说在新乡
固堤嘞，让我别担心，
照顾好自己。”李奶奶
抬手为身旁的年轻战士抹掉脸上
的泥点子，还没说几句话，眼泪就
扑簌簌往下掉。

“解放军同志辛苦了！”“洪峰
中是你们，重建时还是你们！”“恁
都是好孩儿，赶快歇会儿，别累
着！”老百姓的话，每一句都深深温
暖着战士们的心窝子。

分批轮流休整的时候，战士秦
永爱总是换别人多休息一会儿。他
说：“我心里热乎乎的，总觉得为老
乡们干得太少了，太少了！”

工作量进行到三分之一时，方
顺等十几名战士坐不住了，他们主
动要求加派任务：“等待轮换的时
间，我们还可以去搬东西、运物资、
清垃圾！”

陈博采纳了方顺他们的建议，
请示可以去往的地方。十来分钟
后，回音来了：顺河路有一处几百
米长的淤泥路段。陈博立刻请示，
将在场人员分成两组，一组留下
来，另一组赶去顺河路。

附近的医院、酒店、超市的工
作人员看到解放军，都纷纷过来问
候。尽管部队携带了充足的保障物
资，他们还是争相送水、送纸，表示
敞开大门欢迎解放军同志来休息。

奋战了一个上午的秦永爱，准
备去上洗手间，刚走到酒店门口
又停下了脚步，他在玻璃中看到
自己鞋子上、裤腿上全都沾满了
泥，有点不好意思，担心把酒店里
弄脏了。

酒店的接待人员看到解放军
战士，赶忙跑过来邀请他进来休
息。“解放军洪水中满身水、淤泥中
满身泥，这全都是为了我们啊，感
谢还来不及嘞！”接待人员说。

下午，淤泥清理工作持续进
行，前来问候和感谢的市民越来越
多，有的为官兵打气加油，有的喊
战士们坐下来歇一歇，有的想和官
兵们一起干。

郑大爷平时喜欢带上毛笔，提
着小水桶到公园里“练毛笔字”。

“看到解放军，俺就知道日子快好
起来嘞！”他说，等生活回归正轨的
时候，他再到公园去，第一个要写
的就是：军民团结如一人，试看天
下谁能敌。

“妈妈，他们是谁？”路过的小
男孩指着穿迷彩衣服的人问。

“他们是解放军叔叔，是保护
我们的大功臣。”母亲告诉孩子。

腼腆的小男孩在妈妈身后看
了良久，鼓起勇气举起自己叠的纸
飞机，冲着战士们跑过来，把纸飞
机放在了吉普车的前车盖上。

奋战到晚上10时左右，这个
旅的预定任务全部完成。官兵们
乘车通过刚刚清理打通的未来路
地下隧道——这是郑州市遭遇连
续强降雨以来，第一批车辆通过
此隧道。

“战士们约定，乘车通过的时
候，要一起合唱《团结就是力量》，
这是他们心目中的通车仪式。”旅
机务大队教导员樊建琼说，一想到
明天这里就又是车水马龙了，心里
就特别激动，真盼望着老百姓的生
产生活尽快好起来。

中部战区抗洪抢险前进指挥
所空军中校黎璇介绍，截至24日6
时，中部战区已出动 8000 余人，
投入到郑州市的积水排除、道路清
淤和抢修、防疫消杀和医疗救护工
作中。（新华社高玉娇张鹤完备）

郑万高铁最后一座万米长隧
巴东隧道全隧贯通

新华社武汉7月25日电（王贤
刘皓）“巴东隧道最后一炮，起爆！”随
着中铁五局郑万高铁湖北段项目部
四队队长李继承一声令下，在响亮的
爆破声中，郑万高铁最后一座万米长
隧——巴东隧道7月25日全隧贯通，
为2022年全线开通运营奠定了基础。

巴东隧道是郑万高铁全线控制
性工程，隧道位于湖北省恩施土家
族苗族自治州巴东县境内，全长
13248米，设进口及1号、2号、3号
三个横洞。隧道地质条件复杂，穿越
滑坡体、断层、岩堆、煤线及石膏地
层，安全风险高、施工难度大、工期
紧张，属高风险软弱围岩隧道。

李继承介绍说，巴东隧道从开
工到贯通历时1697天，建设者克服
重重困难，采用信息化、智能化管
理，引进了全电脑三臂凿岩台车等
智能化配套设备，使用机械化大断
面法开挖。建设者贯彻“快挖、快支、
主动加固、快封闭”的理念，实施超
前地质预报、超前水平钻孔、瞬变电
磁仪超前探水，利用全自动断面检
测仪实时监测，实现隧道作业安全
风险动态管控。

据介绍，郑万高铁是我国“八纵
八横”高速铁路网的重要组成部分，
全线818公里，设计时速350公里，
是西南地区连接华中和华北的主要
高速客运通道，其中郑州至湖北襄
阳段2019年底已建成通车，全线预
计2022年通车，届时从重庆中心城
区坐高铁到郑州，将由现在的8个小
时缩短到4个小时。

本报讯（记者 李林晅）7月
22 日，“扬诚信之风 筑和谐越
秀”——广州市越秀区新时代文
明实践“诚信宣传”主题月活动
在六榕街旧南海县社区新时代

文明实践站举办。
活动由越秀区委宣传部、越

秀区新时代文明实践中心、六榕
街道、越秀区发展和改革局（区信
用办）联合主办。活动现场介绍了

广东全省推出的“广州税信码”和
进行信用修复的方式，引导广大
企业和市民要自觉提高诚信意
识。此外，广州市公安局越秀区分
局六榕派出所社区民警还向广大

市民介绍了如何甄别网络骗局，
并通过分析动态案件建议广大市
民多学习网络安全知识、财经法
律知识，牢记居住地、工作地社区
民警的电话，预防诈骗。

广州越秀区举办新时代文明实践“诚信宣传”主题月活动
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